

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II | San José, C. R., miércoles 21 de mayo de 1913 | Nm. 408

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio»,  
Únicos importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

PUROS SALVADOREÑOS,

Finos y corrientes,

vende solo al por mayor en su Depósito de Tabacos,

JORGE CASTRO G.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarpaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## FERRETERIA DEL MERCADO

DE

GABRIEL VARGAS Y Co.

Artículos últimamente recibidos:

ZINC LISO EN LAMINAS,—de 6 pies  
VIDRIOS PLANOS,—para ventanas  
TEJIDO DE ALAMBRE,—para cercas gallineros  
LAMINAS DE HIERRO NEGRO Y GALVANIZADO,—de diferentes gruesos  
ARTICULOS DE HOJALATA,—para cocina  
GRAPAS DE ACERO,—para fajas de transmisión  
FILTROS «NOXALL»,—y piedras de repuesto para los mismos  
UTILILES ELECTRICOS,—y alambres para instalaciones

Además, hay un constante y variado surtido de herramientas para las artes y oficios.

¡¡¡ PRECIOS REDUCIDOS !!!

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 408

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

## LA POUPEE

— DE —

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos.

26—11

### A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes . . . . . ₡ 1 00  
Seis meses . . . . . 5 50  
Un año . . . . . 10 00

### Se necesita una casa

pequeña, independiente, de madera ó de bajareque; se alquila por largo tiempo. Informes á esta oficina.

## Chismes cablegráficos

La prensa amarilla crea complicaciones internacionales

Eminentes pensadores japoneses consideran que es justa la igualdad entre el blanco y el negro

La industria de carne en la Argentina es fabulosa

Se suscita una huelga peligrosa

¡ Viva la temperancia !

Washington, 17.—(Continuación).—Los diarios amarillos pretenden, con mucha falta de patriotismo, crear complicaciones internacionales, dicen con alarmas falsas que no se limitan con nuestras fronteras si no que se esparcen por todo el mundo civilizado, hasta el Japón y otras partes. Al crucero Mariland se le dió orden de ir a Abaska para probar el carbón, haciendo luego viaje a San Francisco para probar su eficacia, y un diario amarillo publicó la noticia de que el Mariland se dirigió a toda velocidad a San Francisco, listo para el combate. El Ministro dijo que todos los acorazados del Pacífico se quedarán donde actualmente están anclados, por que el movimiento de un solo barco causaría la fabricación de centenares de noticias alarmantes.

Tokio, 17.—Se reunió un mitin en masa para protestar contra las diferencias con California. Los parlamentarios, los comerciantes, los estudiantes, los oradores, todos condenaron unánimemente, la irresponsable carta de guerra. Todos estuvieron de acuerdo en la necesidad de imponerse para obtener un tratamiento igual al de los blancos. Condenaron la agresión de los blancos contra los negros. El profesor Nagar, de la Universidad de Uansida, dijo: Dios hizo iguales a los blancos y los negros. Si nosotros no reclamamos la igualdad, dejamos de ejecutar la voluntad de Dios. Resolvióse que la única solución que garantiza la paz es el derecho de nacionalización y la igualdad a los blancos en los Estados Unidos.

Paterson Nueva Jersey, 18.—La huelga de los obreros de las fábricas de seda que comenzó desde el 24 de febrero, continúa; actualmente hay 24 mil huelguis-

tas. Los salarios perdidos ascienden a 4 millones 250 mil pesos. Las fábricas están arruinadas. Los obreros piden 12 dólares semanales y tejer 8 horas al día. Los caudillos Haywood Fresca y Quinlan han sido procesados. A Quinlan se le declaró culpable por incitación al mitin. Ayer proyectaron apagar las luces, pero los electricistas no estuvieron de acuerdo con el deseo de los huelguistas. Hoy celebró un mitin en masa con banderas. Los huelguistas furiosos se dividieron contra la policía y los electricistas. Los oradores declararon que Quinlan fue ilegalmente declarado culpable; que la justicia está podrida. Resolvióse continuar la huelga hasta que los comerciantes se decidían a aceptar las condiciones. Témense mayores desórdenes; ha habido muchos arrestos.

Buenos Aires, 18.—El llamado trust americano de la carne, formado por empacadores de Chicago, parece que está encabezado por Armour, y posee la Compañía Almacenadora de Río de la Plata y la Compañía de carne fresca del mismo punto así como una gran planta empacadora cerca de Montevideo; además Armour está construyendo una gran factoría en Río Janelro y Santiago donde obtuvo muy valiosas concesiones de los Gobiernos. Los americanos aparecieron por primera vez en Argentina hace cerca de seis años y compraron las supradichas empresas pagando por ellas precios excepcionalmente altos. Desde entonces han estado tratando de comprar las empresas pertenecientes a ingleses y argentinos, pero han encontrado una gran resistencia especialmente en la Factoría Soudinena perteneciente a una rica familia argentina; hace años ambos grupos

celebraron un convenio limitando la producción y exportación de carne a Inglaterra, pero los americanos lo rescindieron y comenzaron a hacer efectivos embarques. Las pequeñas empresas están ahora en mala situación. Pagaron el año pasado solamente muy pequeños dividendos y este año probablemente no darán ninguno. Los americanos están pagando precios muy altos por el ganado, pagan 180 y aun 200 pesos papel por novillos jóvenes contra 100 pesos que se pagaban hace un año. Al mismo tiempo están abaratando la carne en el mercado de Inglaterra. Su objeto es evidentemente obligar a los independientes a vender sus empresas y enseguida dictar ellos el precio aquí y en Inglaterra. Durante los primeros doce días del mes de mayo tres empresas americanas exportaron 95451 piezas de carne y cuatro empresas independientes 38183. Los ganaderos, la opinión pública y el Gobierno están alarmados con la perspectiva de que los americanos lleguen a ser los únicos dueños del mercado.

Nueva York, 18.—Howard Reynolds, muchacho de 14 años, hijo del Superintendente de la Compañía del cable de Centro y Sud América, ganó 100 puntos en todas las asignaciones y materias de la milicia de muchachos del Estado de Nueva York. Esto nunca se ha visto. Fue notable en el signo al blanco y en la manobra de señales. Su padre le regaló un nuevo uniforme. Los diarios se ocupan del examen sobresaliente. Embarcáronse 150 artilleros en Forstlocum con dirección a Honolulu. Un militar de alta graduación declaró que aparentemente en caso de guerra no es probable que los japoneses atacaran primero a las Islas Hawai, pero que era necesario prepararse. Carnegie irá a Berlín a felicitar al Kaiser por los 25 años de su pacífico reinado.

Habana, 18.—El Alcalde prohibió a los comerciantes y a los particulares el embateramiento general los días de fiesta, excepto los consulados y las Legaciones, salvo en las fiestas nacionales.

Berlín, 18.—Según el corresponsal de la Agencia de noticias Veltoco Responesiez, hay una gran efervescencia en Tokio contra California.

París, 18.—En el lunch de la asociación nacional de la industria y comercio la nueva tarifa de los Estados Unidos fue enérgicamente condenada. Asistieron Lebon Delombre, ex Ministros de Comercio. El diputado Gerl revisando la tarifa dijo, se ha aumentado arbitrariamente en los Estados Unidos las trabas para el comercio.

Roma, 18.—Anuncióse oficialmente a las potencias que Italia se opone enérgicamente a las pretenciones de Grecia sobre las Islas del mar Egeo y la frontera de Albania.

París, 18.—El corresponsal del Herald asegura que gran parte de los 33 millones de dólares embarcados en los Estados Unidos para Francia en el mes de Enero, fueron destinados para los Balcanes.

Tokio, 18.—Los diarios elogian el celo de Wilson tratando de preservar la amistad tradicional entre los dos países. Reconocen las dificultades que tiene que vencer en el conflicto de un Estado con los derechos federales. El Michuriche es de opinión que la cuestión es que para que el Gobierno de Washington produzca iguales derechos para los japoneses depende de la fuerza de la diplomacia japonesa y excita al Gobierno para que adop-

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.  
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Al Almacén Romero

acaba de llegar un gran surtido de sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela  
Visite Ud. este establecimiento y recibirá muy agradables impresiones

Pasa á la 4ª página.

# ¿Cómo será el voto?

Hé ahí la pregunta que en la hora actual flota por el ambiente. Está decidido que sea directo: que el ciudadano manifieste por sí mismo su voluntad, que él sea quien diga quiero que éste sea el Presidente de la República, que éstos sean los diputados, que éstos los Municipales. Desaparecieron los intermediarios encargados por pueblo para votar por él y que muchas veces no lo representaron ya por la indignidad personal, ya por la fuerza, la violencia, la imposición, les impidió ejercitar su delicada función en los tiempos en que el derecho era un mito y los Presidentes se sucedían por herencia y se mantenían al amparo de las bayonetas.

El ciudadano, hoy, vota por sí mismo; no hay quien tuerza su voluntad, ni quien pueda ahogar su conciencia, por mucho que todavía la obra de corrupción de los antiguos comerciantes políticos no haya desaparecido por entero y por más que éstos intenten aún, por medios reprobables, seducir a los ciudadanos.

Lo que falta por saber es cómo va a votarse: ¿públicamente? ¿En secreto? ¿Vamos a tener el voto mixto?

No sabemos cuál será el criterio de la Cámara, aunque estamos plenamente convencidos de que predominará el más sano, el que más se ajuste a las prácticas republicanas; el que haga imposible hasta donde quepa la labor de los que comercian con las conciencias; el que garantice mejor que la elección será la expresión más exacta de la voluntad de los ciudadanos.

Ajustándonos a este pensamiento y armonizándolo con el canon constitucional que establece y define la calidad de ciudadano, en nuestro sentir no cabe sino que el voto sea público y público lo preferimos por cuanto en él vemos la más franca manifestación de la voluntad, hecha sin temor y sin recejos.

Este es el modo de pensar de un ciudadano que mañana ampliará los conceptos que fundamentan su tesis.

## SASTRERIA INGLESA

DE

J. ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante  
de  
casimires inglesesEspecialidad en 'trajes  
de  
etiqueta

ESTILO INGLÉS O AMERICANO.—Calle Central, frente a la Botica del Comercio

## Nota política

### De Sabanilla del Mojón

Mayo 20 de 1913.

Señor Inspector de Escuelas del Circuito de la Provincia de San José:

He leído detenidamente la aclaración que hace el señor don Amado Padilla, Director de la Escuela de aquí, con respecto a mi anterior correspondencia, la que me satisface en parte.

Está bien que el señor Padilla al hacer circular una invitación para una reunión de carácter social, no pretendiera con ello engañar al pueblo, pero la circunstancia de haberse celebrado una reunión política en la misma casa escolar, hizo creer a algunos vecinos, que se trataba de la reunión social y fueron a ella y cual no fue su sorpresa al ver que un miembro importante de la Junta de Educación les pedía la adhesión a la candidatura del doctor Durán.

Ahora bien: el mismo señor Padilla confiesa que hablaron dos reuniones: una política y otra social, y cita al mismo tiempo el artículo VIII del Reglamento que prohíbe terminantemente la celebración de reuniones políticas en las casas de escuela, sin decir quién constató que se celebrara la política. Me parece, señor Inspector, que lo que debe averiguarse es quien fue el que facilitó la llave, como depositario de ella, para abrir la escuela y efectuar reuniones políticas.

No dudo, ni por un momento, de la honorabilidad e imparcialidad del señor Padilla, pero la gravedad del caso, por el interés público que tiene, me obliga a no guardar silencio en estos casos, porque ello sería criminal.

Con toda consideración, me suscribo del señor Inspector att<sup>o</sup> s. s.,

CORRESPONSAL

NOTA:—Si para el esclarecimiento de este asunto, fuere necesario mi nombre, el señor Inspector lo sabrá en la redacción de este periódico.

## Cartago en el único....

Mayo 20 de 1913

El domingo próximo pasado se verificó la tan cacareada reunión carlista en esta ciudad.—Vino una comisión josefina. El resultado estaba previsto. Después de anunciarla con ocho días de anticipación y de haber hecho circular por todos los ámbitos de la provincia miles de invitaciones, pudieron verificarse con cincuenta concurrentes a lo sumo.

Sus oradores atacaron fuertemente a los Partidos Republicano y civilista. Uno de ellos dijo que los que no estaban en sus filas eran malos ciudadanos...?? Con las cajas destempladas se marcharon los comisionados duranistas, comprendiendo que en Cartago ya todos tenemos tiquete para el único tren que pita.

El Partido Republicano se reunió a las 7 p. m. y verificó una hermosísima reunión. Sus jefes se muestran complacidos, pues cada día llegan nuevos soldados decididos a engrosar sus filas. Los comisionados para visitar los pueblos vecinos traen noticias muy halagüeñas, lo que prueban con las innumerables listas de adhesiones a nuestra causa.

En sus discursos los oradores contestaron a los ataques del duranismo.

En Los Angeles se formó una lujosa directiva del Partido Republicano.

Al vecino barrio de San Rafael se dirigieron hoy muy temprano de la mañana un grupo de duranistas. Estuvieron hasta las 12 m. en que se violaron sin poder hacer reunión. Un vecino de ese pueblo les dijo «que allí no querían Turcas».

Al mismo barrio fue una comisión republicana y formó una directiva de 250 ciudadanos. Loor a los decididos rafaeleños que saben distinguir la buena causa republicana.

CORRESPONSAL

## ZIG-ZAGS

He creído siempre y sigo creyendo aún, que el cinco por ciento podrá hacer grandes capitales, montañas de colonias, pero que no sirve para llevar a nadie a la Presidencia.

Si así no fuera, ya podrían ir pensando en lanzar su candidatura unos tres o cuatro usureros que hay en esta capital y a los cuales vamos los cristianos a que nos trasquilen el reloj el sombrero, el chaleco o la camiseta.

O podría lanzar su candidatura un médico de quien se cuentan cosas maravillosas: entre otras, que se ha hecho rico gracias a Dios y al 5%; el cual médico no se anda por las ramas cuando se trata de gurbia: su lema es: "que te vean mis ojos Dorilla".

Dicen que por un edicto se supo que a una infeliz lavandera le embargó la batea, y se la remató para pagarse sus honorarios; y se cuenta que siempre, antes de entrar a ver a un enfermo, pregunta: «¿quién paga?»

Un partido con tales credenciales de humanidad y buen corazón, no pega en ninguna parte, así venga empujado por el propio don Cleto su persona.

Naturalmente que a los políticos menudos no se les da un ardite nada de esto y como ellos a su vez lo que necesitan es gurbia y "que te vean mis ojos Dorilla", se le pegan a cualquier don dinero y allá se van con su verborrea a los pueblos a darse un paselito sabroso, volviendo luego donde el candidato a candidato, a quien vienen, ¡es claro!, a contarle sus proezas y sus conquistas y a que sepa, sobre todo, que el triunfo fué completo.

El domingo nada menos, fue a Guadalupe una comisión del partido del 5%: entre ella y los concurrentes sumaban 37 ciudadanos. Cuando la comisión regresaba de su jornada, uno de sus componentes decía: ahora no vamos a contarle al Dr. que nos silbaron; digamos que aquello está que arde, que el triunfo es seguro.

Posiblemente tal fue el parto.

Al mismo tiempo los neos hicieron una reunión, en Guadalupe también, que hubo de verificarse en un patio porque no había en el club con todo y que éste es espacioso. No menos de trescientas personas.

¿En Guadalupe? Jamás, nunca, ni en sueños entrará el partido del 5%.

Allí como en Costa Rica entera no se oye el timbre del oro, lo único que se oye son los potentes pitazos del único tren que pita, que es el único que marcha y el único que llega.

FILO

## Cortesmente

En nuestro estimado colega «El Heraldo del Atlántico» correspondiente al 19 del corriente nos encontramos con una protesta suscrita por muy estimables caballeros colombianos contra un cable publicado en esta hoja en días pasados y al cual uno de nuestros compañeros de redacción puso, sin el menor ánimo de herir el patriotismo de los colombianos, un mote que en realidad no era el más apropiado para el caso, puesto que el ex-Presidente Reyes no es sino el ex-Presidente Reyes y nunca el parsonero de la heroica Colombia.

Que no tuvimos la menor intención de mortificar a una honorable colonia, entre la cual contamos con muchos amigos nuestros a quienes apreciamos altamente, quedó demostrado con la publicación que dimos a la carta de nuestro compañero y particular amigo el joven colombiano don Napoleón Brid, a quien particularmente dimos estas mismas explicaciones. Por lo demás, la prensa capitalina publicó en la misma fecha el mismo cable que nos ha procurado tanta desazón como a los estimables caballeros que han protestado con legítimo derecho y con noble actitud contra la labor que el cable mencionado le atribuye a Reyes.

## La manifestación civilista en Heredia resultó un fracaso

(POR TELÉGRAFO)

A EL REPUBLICANO.

Visita y discurso de Yglesias el domingo en ésta fue repudiado por el pueblo indignado como acto de protesta. La manifestación civilista resultó un verdadero desastre causando su muerte. Detalles de La Información de hoy completamente falsos.

RAYOS DE SOL

## Organización republicana

En la villa de Orotina a los cuatro días del mes de mayo de mil novecientos trece. Reunidos los infrascriptos ciudadanos, en ejercicio de nuestros derechos políticos, procedimos al nombramiento de la Directiva central del Partido Republicano que proclama la candidatura del ilustre hombre público Lic. don Máximo Fernández Alvarado para Presidente de la República en el próximo periodo de mil novecientos catorce a mil novecientos diez y ocho. Simultáneamente se procedió a la instalación de la Directiva quedando formada de la siguiente manera.

### PRESIDENTES HONORARIOS

Don Ramón Jiménez Fernández  
" Crisanto Vargas V.  
" Santos Arce A.  
" Elías Azofeifa C.  
" José Joaquín Jiménez A.  
" Agustín Berrocal  
" Rosario Ureña  
" Benito Navarro  
" Cornelio Castellón  
" Juan Manuel Rodríguez  
" Manuel de J. Lara  
" Domingo Salazar  
" José Solís  
" José Pérez  
" Esteban González  
" Mariano Solano  
" Pedro Rojas  
" Joaquín Berrocal O.

### PRESIDENTE EFECTIVO

Don Jenaro Azofeifa Cantillano

### VICE PRESIDENTES

Ing<sup>o</sup> " Austregildo Bejarano  
" José María Vargas V.  
" José María Arce V.  
" Rubén Vargas V.  
" Enrique Arce V.  
" Ernesto Salas  
" Jorge Fuentes  
" Alfredo Vargas V.  
" Rogelio Montoya Quirós  
" José D. Rodríguez  
" Eliseo León R.

### SECRETARIOS

" Manuel Arce Vargas  
" Víctor Murillo

### PRO SECRETARIOS

" José María Jiménez A.  
" José Dolores Arce V.  
" Roberto Campos E.

### TESORERO

" Ramón Jiménez Arlas

### VOCALES

" Ricardo Arce V.  
" Pastor Solís  
" Rafael Azofeifa  
" Tito Arce V.  
" Lisandro Azofeifa C.  
" Guadalupe González  
" Jesús Azofeifa C.  
" Leonardo Elizondo B.  
" Alejandro Bonilla  
" Manuel Oviedo Ramírez  
" Maurillo Ramos  
" Juan Solórzano  
" Ramón Campos  
" Emilio Picado  
" Jerónimo Granados  
" Joaquín Chaves  
" Benjamín Morales  
" Abraham Calvo  
" José M<sup>o</sup> Cabezas  
" Rafael Vega Chavarría  
" Francisco Vega Marín  
" Manuel Guerrero Araya  
" Miguel Campos  
" José Fernández  
" Víctor Lara  
" Juan María Lara  
" Elías Rodríguez  
" Fidel Montero  
" Clodomiro León  
" Mercedes Campos  
" Manuel Campos V.  
" Jerónimo Núñez  
" Gonzalo Molina  
" Abel González  
" Juan González  
" Domingo Chaves  
" Antonio Morales  
" Agustín Burgos  
" Anselmo Burgos  
" Israel Núñez  
" Edelberto Núñez

## AVISO A MI NUMEROSA

clientela y al público en general que he vendido mi establecimiento fotográfico y que me he establecido nuevamente en el «Pasaje Jiménez», departamento 22, donde atenderé las órdenes de fotografía a domicilio como el desarrollo e impresión de películas, a precios bajísimos.

Postales de don Máximo Fernández a 0.25 cts., las mejores que hay en plaza.

Hvon Birlow y Co.

## Republicanos,

hoy a las 7 de la noche se verificará una reunión en el distrito del Hospital en la cual tomarán parte varios y elocuentes oradores de nuestra noble causa.

Se avisa por este medio a todos los simpatizadores de la idea que sustenta el Pabellón Azul.

Señor Director de EL REPUBLICANO

San José

El partido joven Republicano de esta ciudad, entusiasmado como el que más por los grandes triunfos de la verdadera causa nacional, improvisó un ballico popular en la barbería del republicano don Nicolás Rivas, para festejar la promoción a la Presidencia del principal poder del Estado, de su digno jefe, que con tanto acierto ha postulado la parte más sana y bien intencionada del país.

Pensado y hecho: anoche a las siete y media la popular marimba, la única que suena, la única alegre, la única placentera, la única que con sus acordes sabe atraer la democracia, preludiando la primera pieza, de pechos robustos, salió un ¡Viva el Licenciado Fernández!, exclamación que no fué posible contener, no obstante el propósito firme de no hacer demostración ninguna, que pudiera incomodar al adversario.

¿Pero, cómo va a ser posible detener la corriente, los impulsos naturales del corazón?

¡Viva Fernández!

El acto estuvo sencillo y ordenado; no hubo una sola nota discordante. Los lazos azules adornaban los pechos de los concurrentes, y la calle llena de partidarios, participaban de la legítima alegría que rebosa en los pechos generosos de los que aspiran y proclaman una causa, la única que es causa: la causa del Partido Republicano.

Corresponsal

Liberia, 12 de mayo de 1913.

## Omisión involuntaria

### Directiva de Limón

Por una omisión involuntaria no aparecieron en la hermosa Directiva del Partido Republicano de Limón publicada ayer, los prestigiosos nombres de nuestros amigos y compañeros don Manuel F. Quesada y don Ezequiel Gutiérrez Ros, nombrados Segundo Presidente Honorario y Segundo Secretario de aquella Directiva.

Conste, pues, y perdonen los dos decididos y valientes republicanos de Limón.

## Llamamos

seriamente la atención a quien corresponda, respecto al servicio de correos en Ojo de Agua. Algunos suscritores nos dan queja de que sus periódicos les llegan retardados. No sabemos en qué consiste la irregularidad pero de toda suerte hacemos la observación y averiguaremos el hecho para sentar responsabilidades.

## Escolástico Chaves Araya

El sábado como a las 12<sup>h</sup> del día dejó de existir en esta ciudad nuestro muy querido amigo don Escolástico Chaves Araya, a la edad de 59 años. Larga y penosa enfermedad sufrió, llevando los padecimientos con mucha resignación.

Tenia el grado de Comandante Mayor, sabiéndolo ganar en los campos de honor; porque dos veces abandonó la Madre Patria para ir a defenderla en El Salvador y Nicaragua.

Durante la vida se distinguió siempre tanto por su entereza de carácter como por su acrisolada honradez.

Su muerte ha sido de un sentir general, porque vulgarmente como le decimos con cariño Laco, supo conquistarse numerosas simpatías. El entierro se verificó en medio de un lujoso número de amistades.

La Banda Militar le hizo los honores merecidos, correspondiendo a su posición militar.

Deja, para no volver a ver más, una ejemplar señora y cuatro hijos, para quienes pedimos al cielo conformidad y para el extinto que descansan en paz. ¡Así sea!

BELISARIO GUTIÉRREZ

Heredia, 18 de mayo de 1913.

## --Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONÉS TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

## Fábrica Industrial de Agurrás

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. De venta en todas partes.—T. M. ORTUÑO Y C<sup>o</sup>.—Propietarios.—Apartado n<sup>o</sup> 246.

# EL NUEVO CANDIDATO

Entre los sedicientos hombres públicos que en Costa Rica han aspirado a la Primera Magistratura de la Nación, ninguno parece tan desautorizado para ocupar ese puesto, cívico y políticamente, como el doctor Carlos Durán.

De carácter díscolo, voluntarioso, irascible, irreflexivo, la figura psicológica del doctor Durán es incompatible con la de un Jefe de la Nación que desde su elevado cargo debe contemplar los negocios públicos con serenidad y calma animado siempre de la mejor prudencia, cordura y discreción.

El doctor Durán, de cuna humilde desconoció su modesto origen para convertirse en el hombre de los mayores pujos aristocráticos, desdeñando siempre con su mirada olímpica a los hijos del pueblo.

A través de su historia política, el doctor Durán ha dejado impresas las huellas de su falta de humanitarismo en su pecho, teniendo siempre por norte en sus miras no el bien de la patria, sino el de su propio provecho personal. De pocas personas en este país se puede decir como del doctor Durán que tiene bien desarrollado el instinto del dinero. Cuando llegó al Ministerio en 1886 en el momento histórico en que iniciaba su vida política, prevaliéndose de su posición oficial en provecho de su lucro personal, aumentó los derechos en los específicos medicinales en el Arancel de Aduanas inspirado tan solo en ulteriores miras codiciosas.

En su carácter de diputado, cuando se discutía en el seno de la Cámara, el año pasado, el establecimiento de un Banco Hipotecario, el doctor Durán olvidó entonces que era representante del pueblo, y al inspirarse en el prestamista vulgar, atacó de una manera ruda aunque torpe y falto de razones tan beneficioso proyec-

to, que tendía a salvar de la usura y la avaricia la clase pobre de Costa Rica.

Como hombre público y como profesional los sentimientos del doctor Durán no tienen dualidad. Su afán codicioso, su eterna aspiración a aumentar sus haberes, su carácter metalizado constituyen el rasgo más sobresaliente de su fisonomía moral. El capital fabuloso que posee puede afirmarse que lo ha hecho exprimiendo a la miseria, estrujando al pobre, ya rematando la batea de la lavandera, ya subastando las herramientas del artesano, ya vendiendo al mejor precio el hogar del enfermo en agonía, o ya desalojando al huérfano inválido de la morada en momentos en que todavía vaga por ella la sombra del padre que acaba de expirar. Esos son los sentimientos del doctor Durán; ese es el altruismo del que hoy se lanza a la arena política a conquistar el favor popular.

En 1889 defeccionó al partido que pertenecía y puesto al frente del Poder en la misma época, dirigió un gobierno de represalias, autorizando toda clase de vejámenes y ultrajes. Como funcionario público autorizó la expropiación de los fondos de la Municipalidad de Cartago y por último en 1893 convino con las tretas que se realizaron en la Convención Fernández-Durán para sacar adelante su candidatura.

Tal es «el hombre puro, magnánimo, desprendido» que los señores de la Unión Nacional presentan como candidato para combatir al Jefe del Partido Republicano. Ese es el fruto de las cacareadas convenciones, de las conferencias de los conspicuos talentos del país.

Bienaventurados sean!

ELLAS

(De El Pacífico)

## Triunfos republicanos

### En San Rafael de Cartago

Antier celebraron los honrados y valientes hijos de San Rafael de Cartago, una hermosa reunión política.

A la una de la tarde, hora señalada para verificarse la fiesta patriótica, se abrió la sesión con asistencia de más de 200 personas, todas ellas simpatizadoras de la causa Republicana.

Comisionados al efecto, hicieron uso de la palabra los oradores josefinos don José Albertazzi Avendaño y Licenciado don Alonso Pérez Calvo, en representación del Partido Republicano de San José; y los oradores cartagineses, Licenciado don Alberto Pacheco Cabezas y señor Chinchilla en representación de la Directiva Central Republicana de Cartago.

El entusiasmo fue desbordante, y los oradores cosecharon atonadores aplausos pues eran interrumpidos a cada instante por la muchedumbre que rebosaba de alegría y satisfacción al escuchar los discursos, todos ellos juiciosos y enérgicos sin bajar al campo del insulto. Los discursos fueron cultos, como lo son los oradores que defendieron su causa con la doctrina hermosa y sagrada que sustenta el Gran Partido Republicano.

La Directiva quedó constituida con 70 partidarios.

Felicítamos al honrado y valiente pueblo de San Rafael de Cartago por la gran victoria conquistada.

## CIUDAD DE STO. DOMINGO

Asistimos a una reunión política que el partido durancista celebró el sábado en la noche; asistieron como cien personas, que es todo el elemento con que cuenta en todo el cantón ese partido: en dicha reunión hicieron uso de la palabra varios oradores, los cuales, debido a que no tienen seguridad en lo que expresan y a ser sus discursos plebeas provocativas, llenas de insultos y que nada valen, hicieron que varios de sus oyentes durancistas llegaran presurosos a protestar de su filiación y a adherirse de todo corazón al gran Partido Republicano.

Nuestro pueblo republicano está muy descontento con el Lic. don Albino Villalobos Barquero por las palabras que en sus discursos ha empleado contra los fernandistas de aquí; este señor, para evitar algo que puede traer consigo consecuencias no buenas, debiera hacernos el favor de tener un poco de carácter y no manchar el suelo domingueño, y mucho menos venir a hacer propaganda política aquí por una causa que no tiene aceptación en el país; recuerde don Albino quién fue el culpable de las desgracias ocurridas en la plaza nueva del doce de setiembre de mil ochocientos noventa y siete, ¿Quién sería?

De su puesto fue despedido el Sargento de Policía; el pueblo le aborrecía, e hizo bien el señor Jefe Político en darle de baja; ojalá en ese puesto se ponga una persona neutral, disciplinada y que sepa cumplir con su deber.

Al hogar de nuestro copartidario y estimado amigo don Cleto Bustamante Sosa, llegó hoy a las siete de la mañana una preciosa chiquitina. Quiera el Cielo darle buena salud para alegría de sus papás.

CORRESPONSAL

20 de mayo de 1913.

## Civilismo en Paraíso

Es de necesidad que se desbande

Enérgicas protestas de ciudadanos honrados

Figuro en la Directiva del Partido Civil sin consentimiento mío. Siendo del Partido Republicano no puedo ser civilista y por lo tanto sírvase el Partido Civil no contarme en su número.

Cipriano Bonilla Q.

Paraíso, mayo de 1913.

Yo Gregorio Cantillo Quesada, hago constar que sin mi consentimiento me pusieron en la Directiva del Partido Civil y no perteneciendo ahora a tal partido me adhiero al Republicano.

Gregorio Cantillo

Ante mí.—Juan C. Quesada

Don Juan Vicente García, miembro de esa misma directiva, expone que sin filiación política lo pusieron sin consultarlo en ese centro, lo cual desapruéba.

Es de advertir que ese civilismo propala su triunfo y es mi parecer que con su predecimiento que impone, es cándida su opinión, la misma de antes, la que ilusionó al señor Iglesias y lo condujo a su derrota que ahora mismo va a tener.

JUAN C. QUESADA

# A los Republicanos de La Uruca

Se invita a todos los simpatizadores de la causa republicana de este distrito para una reunión que se verificará mañana jueves 22 de los corrientes, a las 3 de la tarde, en la casa de habitación del viejo copartidario don Ricardo Azofeifa, con el fin de instalar la Directiva.

## Sesión Municipal de ayer

Asistieron Presidente Prieto y Regidores Tinoco, Hernández, Coto y Soto Quirós.

Se autoriza el gasto solicitado por el Síndico de Pavas, para hacer la portada del Cementerio del lugar, cuando el distrito tenga los fondos necesarios; y manifestar al mismo que aunque la Municipalidad estima que es necesario el empleado de mensajero de Pavas y bien podría recomendar tan importante empleado, para su creación, no siendo de su resorte se abstiene de hacer tal recomendación.

Un ingeniero, desde Belgrado, ofrece sus servicios como jefe de obras municipales; contestarle que por ahora no se puede acceder a su petición y que oportunamente, si lo necesitara, aprovechará su ofrecimiento.

El señor Procurador Municipal, Lic. don Francisco Montero Barrantes dijo: En una de las sesiones pasadas, la Municipalidad me recomendó que estableciera el juicio correspondiente ante los tribunales para que se declarara el derecho que tienen los beneficiadores de café de Pavas y el vecindario del lugar, en la acequia de Tiribí, creada por la Ley de 1845; de esta acequia actualmente se aprovechan los dichos beneficiadores para el beneficio de su café y para el riego de sus haciendas, incurriendo en un abuso incalificable, sobre todo en el beneficio de doña Julia Alvarez de Núñez, en donde se construyó un estanque colosal, mientras en la población se sufre espantosamente por falta de agua; que hace tiempo este asunto está por resolverse y que si no se ha resuelto ha sido por falta de medidas

enérgicas; que a él le parece que sería preferible que la Municipalidad ordenara establecer una medida para limitar la cantidad de agua para cada beneficiador y así si estos no se conforman, que establezcan ellos la demanda por ser preferible ser demandado que demandante.

Presidente: la Municipalidad ordenó establecer la demanda porque ella cree lo más prudente que sean los tribunales quienes resuelvan en este asunto.

Después de otras consideraciones hechas por los señores regidores Tinoco y Coto y del señor Procurador, por unanimidad de votos se confirmó la resolución anterior, desechándose por consiguiente el consejo de usar de medidas violentas.

La Junta de Saneamiento informa que está trabajando en la solución del problema de aumentar el caudal de aguas y que al efecto ha ideado un concurso y pide se le autorice para verificarlo: se acordó de conformidad.

Se lee una cuenta por ₡ 10,500 por la bomba automóvil contra incendio; se resolvió pedir a la comisión encargada de hacer el reglamento de bomberos, que presente éste.

Los vecinos de la Av. 5ª O. piden que se les calcen sus casas que quedarán a desnivel a causa de los trabajos de nivelación y arreglo de la calle solicitados por ellos: se acordó estar-se a lo resuelto, es decir, que los vecinos hagan el gasto de calzada de sus casas.

A las 5 p. m. terminó.

## Costarricenses

La Industria más valiosa que existe, en su género, como estamos dispuestos a probar y que se denomina «Agua Florida Extrafina de Tásies» va a desaparecer en terminándose los últimos 10 000 envases que llegaron, debido al alto precio del alcohol (₡ 2-50 el litro en vez ₡ 1-00 que antes costaba) y a los altos precios de las esencias naturales que en ella empleamos.

Innumerosos costarricenses sabéis sus méritos, por propia experiencia, por los grandes y variados beneficios que en vuestros males habéis recibido al aplicáosla, guiados por la explicación que acompaña a cada botellita, explicación exacta de sus maravillosas propiedades.

Repetimos aquí sus méritos y aplicaciones para que tomen nota los que hasta ahora las ignoran.

El «Agua Florida Extrafina de Tásies», cura brevemente las heridas, úlceras, llagas, quemaduras, cortadas, golpes y magulladuras; quita los cólicos y ataques de asma, en el acto; el reuma, el dolor de muelas y el de oídos; cura la vista, fortalece los nervios y los pies débiles, el dolor de los callos, curando en el momento, entendiéndose bien, en el acto, la herida que por descuido, pudiera hacerse al cortarle, herida peligrosa sin la aplicación del «Agua Florida de Tásies»; hermosa el rostro de la mujer, desembarazándole de las substancias nocivas que le afean; apaga la fiebre de los niños y también la de los adultos; la tos, aplicada al pecho templado y poniendo enseguida un trapo de franela o de manta, impide los contagios de las pestes que azotan a las criaturas, con sólo pulverizarles sus ropitas mañana y tarde en lo que dure la epidemia; y finalmente podemos asegurar que, en cualquier caso de los no enumerados aquí que sea aplicada, hará inmenso bien.

Esta «Agua Florida» tan meritoria es llamada a desaparecer por las causas

anteditas: entre tanto, puede adquirirse en los almacenes siguientes: «El Gremio», «Ambos Mundos», «Al Siglo Nuevo», «La Mascota», «T. Hasmann» y en la Fábrica, Plaza de la Mercaderes, lado Sur, «La Bella Florida» o «La Prueba» que es la misma casa.

Alt. 15-15.

J. TÁSIES D.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

Centro de suscripciones.—Agencias.—Comisiones  
Librería de C. Calvo Fernández y Cía.

Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia.—Costa Rica.—Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería.—Depósito permanente de especies fiscales.—Importación directa.—Ventas por mayor y menudeo.—Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono nº 8.—Apartado nº 28.—Telégrafo:—LIBRERIA.

## Comodidad

para los consumidores de las semillas de guinea y gengibrillo, quienes hallarán un depósito permanente en la acreditada Ferreteria de Fortich Espriella y Co.: se realizarán al precio más barato en plaza y se vende al menudeo hasta por libras. Personas de responsabilidad o a quienes garanticen la deuda, se les vende a largo plazo,—con un interés muy módico,—siempre que el valor del pedido no baje de ₡ 100-00.

## CONSEJO ¿Se le ofrece a Ud. comprar un ataúd?

DIRIJASE A LA

### FUNERARIA DEL SUR DE E. AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado, allí encontrará Ud. surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

San José, abril de 1913



**BOMBILLA Hércules**  
La mejor, la más resistente, económica y barata.  
**Koberg & Echandi**  
Frente Zapatería Escorriola

## Improvisación

Frente al «Invernadero» de Anderson

Lo dijo Campomar, oigan señores: «Dicen entusiasmados, los amantes: las flores valen más que los diamantes; mas, ven que al extinguirse los amores, valen más los diamantes que las flores.»  
Sí, pero distingamos, eso era antes, cuando aún no mostraban sus primores de perfumes, y luces y colores estos salones claros y fragantes.

Los más recalcitrantes exclaman ya al mirar sus esplendores: «No hay nada más hermoso que las flores!»  
B.

## Platería de París

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de coyas y obras de arte.

## GONORREA

INYECCION FLORES  
BOTICA UNIVERSAL  
DEPÓSITO

**Basigó y Alvarado** ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarzas, americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalera y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca «SERRANO» y del afamado betún para caizado «CORDIN»

te una actitud firme. Hoy celebraron, conjuntamente, las Sociedades de Paz japonesa y americana un mitin al que concurrieron mil japoneses. Hablaron Okuma, ex-Ministro de Relaciones, el Alcalde, Barón Yosire; Miyacka, ex-Consejero de la Embajada en Washington, y otros. Los oradores trataron de aclarar la situación y condenaban el jingoísmo. Okuma fue muy aplaudido cuando comparó la actitud de los legisladores de California con el movimiento anti extranjero en el Japón hace medio siglo, el cual se considera como una absurda preocupación de razas. Despreciábamos a los extranjeros, dijo, porque parecían diferentes, no los considerábamos como seres hermanos. Finalmente el Japón vio la falsedad de su posición y se tornó admirador de todo lo Occidental. Las mismas causas tiene la cuestión de California, pero así como los japoneses, los californianos verán la locura de su posición; la verdad y la justicia tienen que triunfar.

Colonla, 18.—Un telegrama de Sofía a la Gaceta de Colonia dice que el conflicto Servio-Búlgaro es inevitable si Servia persiste en pedir la revisión del tratado ante el Bellum en lo que se refiere a los despojos de la guerra y si Servia no somete al arbitramento de Rusia la cuestión de la disposición de los distritos que quedó abierta en dicho tratado, y termina diciendo que Bulgaria no vacilará en concluir una alianza con Austria si fuese necesario. El sentimiento ante Servia en Bulgaria está aumentando considerablemente cada hora, y por este motivo será de lo más encarnizado.

Madrid, 18.—Hace días se rumora que los moros se agitan. Informes franceses afirman que hay efervescencia, que se ha gravado por la ocupación de Tetuán: a la llegada de Jallifa ninguna delegación de la tribu montañés le rindió homenaje, no obstante creen que la crisis sea pasajera. En Alucemas la Junta de moros acordó abstenerse tres días de venir a la plaza ni concurrir al mercado; anteaer muchos compraron grandes cantidades de géneros temiendo que se cerrara la plaza pero se limitó la cantidad que podían sacar. Han encendido hogueras en la Kabilla Bocaya llamando a Pinto.

Washington, 18.—Las milicias de muchachos de la Escuela Pública presentaron a Bryan una felicitación por haber rehusado servir vinos en los banquetes de los embajadores. Bryan les agradeció y pronunció un discurso sobre la importancia de abstenerse del uso de las bebidas alcohólicas.

### Aplastante reunión roja en el comedor--club civil de Casalito--mi papá

Hoy domingo se efectuó la requete anunciada reunión civilista. Debemos a esta demostración roja el placer de haber saludado amigos, que, por vivir demasiado lejos, ha tiempos no veíamos.

Conocidos hay, hasta de Boruca y Térraba y Liberia y Santa Cruz.

El aspecto del estero, ha sido magnífico: de fincas, de cerca y lejos, viéronse llegar grupos numerosos (eran noventa y tres) individuos que enseguida ostentaron su divisa roja.

De San José llegaron algunos señores entre los que vimos familiares del candidato que hará flamear mañana el enrojecido pendón nacional en lo más alto del capitolio.

(Palabras temerarias de un su familiar que su entusiasmo no se dejó reflejar en el sentimiento demasiado conocido de la fraternidad con que ya nos regaló en su desgraciadamente inolvidable administración pasada).

Tuvieron además un no despreciable contingente: numerosos niños.

También estuvo a oír todo el personal de los dos partidos restantes. De mi cuenta también aumenté en uno (un *uno chiritillo*) el número. Y ahogándose en las bancas apañadas del incomensurable salón (el de la cantina del hotel de Casal) pude oír no muy a mi sabor, las inteligentes alocuciones de Orosco Castro, Tono Segura y Roque Carvajal. (Este es un famoso Republicano, acuñado al sugestivo impulso del convincente tintineo que se dejaba sentir cuando vivió Barahona: ahora ese tintineo no se oye....)

También dejó oír su chistosísima conversación el amigo viejo Paco Ruiz.

No se porqué mecanismo los señores que ocupaban los asientos cerca de la tribuna hacían moverse un mal retrato del jefe adorado. Cuando algún orador tenía una ingeniosa salida—y... fueron tantas!!!

El orden reinó. El número de asistentes no bajó de 500,000!!!

En otra diré algo de lo con que nos regalaron los ilustres ciudadanos parladores....

La reunión fernandista estuvo... mejor que lo diga J. B. Romero Casal.

BAUTISTIN

Suscríbese á "El Republicano"

## COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS "Nord-Deutsche" de Hamburgo

(NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía

M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C. R.

## Una fortuna en Juan Viñas

Se vende la hacienda de don Francisco Mata Carrillo, constante de setenta manzanas, con veinte manzanas de potrero y una casa de dos pisos. Es magnífica para caña, café y maíz.

Informará el infrascrito en su oficina, Avenida Central, Este, n.º 260, frente al Consulado de Chile.

San José, febrero 20 de 1913

MANUEL BEJARANO

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## ¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

## SE VENDEN dos preciosas finquitas

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la Iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.

Entenderse con

Ricardo Coto Fernández

## A TODOS LES CONSTA

que nuestros servicios en cajas mortuorias, coches fúnebres, catafalcos y todo lo concerniente a funerales en

### La Funeraria de A. Landergren

es donde se consigue lo mejor y lo más barato. La casa más antigua y que más barato vende.

Si por desgracia Ud. necesita de un entierro, pase a nuestra casa antes de verificar el trato en otra parte.

Nosotros no ponemos precio. Ud. pagará lo que crea justo.

50 varas al Norte del Telégrafo.

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## Almacén de Muebles

DE

### FERNANDO HERNANDEZ

se ha trasladado 100 varas al Norte de su antiguo local, o sea 100 varas al Sur del kiosko de Morazán y 100 varas al Este de "La Información"; donde atenderá su clientela.

## VENDO O ALQUILO

MI CASA DE HABITACION,

que está situada entre la avenida novena y la calle sétima, en el Barrio de Amón. Es propia para una familia numerosa, posee todas las condiciones higiénicas apetecibles y está construída de ladrillo, pero según el sistema de cemento armado, lo que la hace absolutamente contra temblores. Caso de alquilarla, no se hará contrato por tiempo menor de un año. — Para informes en mi oficina o en la casa mencionada.

NAPOLEON SANABRIA

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valer, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## La Alhambra PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

## EL SIGLO NUEVO

Este establecimiento ofrece a su clientela un nuevo surtido de muebles de JUNCO, VIENA, color nogal y negro.

JUEGOS COMPLETOS A C. 85.00

Sillas para niños — de escritorio  
Perchas  
Sillones  
Mecedoras  
Lavatorios  
Lavavos  
Cocinas de hierro  
Lámparas  
Macetas  
Refrigeradores

Alfombras  
Petates  
Linolun  
Tohallas  
Género para mantel  
Tapetes de mesa  
Servilletas  
Sábanas de hilo y algodón  
Servicios de mesa  
Porcelana, loza y cristalería  
Cochecitos para pasear niños

Como artículo especial, PAÑOLONES lisos y bordados, á precios reducidos.

Marzo 4—13

A. HERRERO & Co

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

## COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos

LINEA DE SAINT NAZAIRE.

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello, La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Septiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

LINEA DE BURDEOS

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Septiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes